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1961 

 
Am 07.02.1961 wird unser Verein unter dem Namen „TVE“ gegründet. Den Vorstand 
bildeten damals 
 
 

1. Vorsitzende    Frau Herzer 
2. Vorsitzende    Frau Haddenhorst 
Kassenwartin    Frl. Könecke 
Schriftführerin    Frau Verseck 
Sport und Jugendwartin  Frieda Schwanz 
Turnwartin    Frieda Schwanz 
 
 

25 Frauen und 40 Kinder waren die ersten Mitglieder. Die Frauen widmeten sich der 
Gymnastik. Für die Kinder wurde eine Turngruppe eingerichtet. 
Im Laufe des Jahres übernahm Frieda Schwanz den 1. Vorsitz. 
 

 

1966 

 

In diesem Jahr wurde eine Judoabteilung gegründet. 
 

1967 

 
Die Ballettgruppe wurde in diesem Jahr ins Leben gerufen. 
 

1970 

 
In diesem Jahr entstand die Tischtennis und Handballabteilung. Außerdem wurde in 
diesem Jahr auch die Turnhalle gebaut.  
 

1971 

 

Das sportliche Angebot erweiterte sich um eine Gymnastikgruppe für Seniorinnen. 
 

1973 

 

Das Mutter-Kind-Turnen und die Volleyballsparte kamen in diesem Jahr hinzu. 
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1976 

 
Der TVE hatte vom 28.08. – 04.09.1976 eine Sportwoche zum 15-jährigen Bestehen. 
Auch die Sparte“ Yoga“ kam in diesem Jahr hinzu. 
 

1979 

 
Im Januar 1979 wurde die Gruppe „Orthopädisches Turnen“ gegründet. 
 

1981 

 
Zum 20-jährigen Bestehen fand die Sportwoche vom 23.05. – 31.05.1981 statt. 
Außerdem wurde in diesem Jahr die Tanzsportsparte gegründet. 
 

1982 

 
Für die Männer kam das Senioren-Turnen dazu. 
 

1985 

 
In diesem Jahr wurde die Jazz-Dance-Gruppe  gegründet. 
 

1991 

 
Die 30-Jahr-Feier fand in der Sportwoche vom 06.6. – 29.06.1991 statt. 
 

1999 

 
In diesem Jahr wurde ein großes Sommerfest veranstaltet.  
 

2000 

 
Friedchen Schwanz wurde nach 39 Jahren als 1 .Vorsitzende auf der 
Jahreshauptversammlung verabschiedet. 
Der neue Vorstand setzt sich wie folgt zusammen: 
 

1. Vorsitzende   Ina Meyer  
2. Vorsitzende   Annette Glowatzki löst Conny Feller ab 
Kassenwartin   Rita Rebock löst Erika Stern ab 
Schriftwartin    Ilse Frank 
Sportwart    Wolfgang Kreysel 
Jugendwart    Thorsten Kardolsky 
Pressewartin    Dorothea Schaefer 

 
Abschrift von Vereinsgeschichte (Stand 28.02.2001) 
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2001 

 
Der Verein feiert sein 40-jähriges Bestehen am 16. und 17. Juni mit vielen Aktionen 
und Gästen. Gefeiert wird in der Turnhalle und auf dem Außengelände. 
 
Nach 25 Jahren gibt Irene Kreysel die Mutter-Kind-Gruppe in die Hände von Sabine 
Scheems-Schnellinger. Irene Kreysel hat die Gruppe gegründet und die Jüngsten mit 
dem Sport vertraut gemacht und den ersten Kontakt zum Sport vermittelt.  
Friedchen Schwanz gibt die Herrengruppe nach 15 Jahren an Olaf Kargel weiter. 
Auch Gisela Brauns hat nach 22 Jahren das orthopädische Turnen vorerst an Irene 
Kreysel abgegeben. Es wird eine neue Übungsleiterin gesucht.  
 

2002 

 
Ina Meyer steht als 1. Vorsitzende nicht mehr zur Verfügung. Im April 2002 wird auf 
einer außerordentlichen Mitgliederversammlung folgender Vorstand neu gewählt: 
 

1. Vorsitzender   Thomas Schindler 
2. Vorsitzende   Irina Meyer 
Schriftführer    Marcus Carteuser 

 
Stand am 01.01.2002: 501 Mitglieder, davon 218 Kinder und Jugendliche, 190 
Frauen und 93 Männer. Ein Internetauftritt ist in Planung. 
 
Das Sportfest im September steht unter dem Motto: „1-€-Tag“. 
 

2003 

 
Thorsten Kardolsky übernimmt das Amt des Jugendwarts.  
„Walkling“ wird unter Marlies Carteuser neu angeboten. 
Die Mitgliederversammlung beschließt die Einführung eines Familienbeitrages.  
 

2004 

 
Neu in den Vorstand gewählt werden: 
 

1. Vorsitzender   Marcus Carteuser 
2. Vorsitzender   Thorsten Kardolsky 
Jugendwart    Benedikt Rydzek 
Schriftwartin    Anette Glowatzki 
 Pressewartin    Claudia Holschumacher 

 
Die neue Gruppe „Balance“ wird von Eleonore Kuchenbecker geleitet. 
Für Kinder wird die Sparte „Video-Clip-Tanz“ angeboten. 
Die Tanzsparte für Erwachsene wird mangels Beteiligung aufgelöst. 
Da die Übungszeiten für die vielen Sparten nicht ausreichen, wird ein 
Turnhallenanbau oder eine Aufstockung der Umkleide- bzw. Geräteräume geplant. 
und eine Anfrage bei der Stadt eingereicht.  
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2005 

 
Es findet erstmalig ein Judo-Vergleichswettkampf in der Turnhalle statt. 

 

2006 

 
Neuwahlen des Vorstands: 
 
 2. Vorsitzende:  Eleonore Kuchenbecker 

Schriftwartin:   Bianka Eike 
Jugendwart:   Till Warneke 

 Seniorenwartin:  Ilse Frank 
 
Mitgliederstand: 588 
 
Friedchen Schwanz ist nach 44 Jahren nicht mehr als Übungsleiterin tätig. 
Eleonore Kuchenbecker bietet lizenzierten Gesundheitssport an. Dieser wird von den 
Krankenkassen bezuschusst. 
Aktivitäten sind das Sommerfest auf dem Gelände der Waldschule und die 
Beteiligung  an der „175 Jahr-Feier“ des Dorfes.  
Der Verein ist im Internet vertreten. 
 

2007 

 
Die Aufstockung der Turnhalle ist nur mit einem erheblichen Aufwand realisierbar. 
Der Statiker rät deshalb ab. Der Vorstand hat inzwischen Gespräche mit der Stadt 
geführt, ob die Möglichkeit besteht, sich an dem Kindergartenanbau zu beteiligen. 
Dort soll ein zusätzlicher 70 m² Übungs- und Bewegungsraum entstehen. Der TVE 
will die Sparsumme von 50.000 € beisteuern. Mit der Stadt soll ein Nutzungsvertrag 
über 25 Jahre geschlossen werden. Die Mitgliederversammlung stimmt dem zu.  
 

2008 

 
Im Januar wird der Kindergarten-Anbau eingeweiht. Der Bewegungsraum wird von 
den Gruppen sofort belegt und gelobt.  
Christine Lindner leitet jetzt die Nordic-Walkling-Gruppe. 
 
Auf der außerordentlichen Mitgliederversammlung im August werden  neu gewählt:  
 

1. Vorsitzender:  Jörg Wißmach 
2. Vorsitzender:  Oliver Steenken 
Schriftführerin:  Sabine Müller 
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Im Dezember stirbt im Alter von 91 Jahren die Ehrenvorsitzende Frieda Schwanz, 
von allen "Friedchen" genannt.  
 
 
Mit großem Engagement und Herzblut hat sie den Turnverein fast 40 Jahre geleitet 
und darüber hinaus viele Stunden in der Halle als Übungsleiterin verbracht. 
 
1961 gründete sie mit 26 Frauen den Turnverein Der Klassenraum wurde bald zu 
klein und so wurde der Saal im früheren Gasthaus Heinecke genutzt. Nur ihre 
Beharrlichkeit und ihr Durchsetzungsvermögen ermöglichten den Bau der Turnhalle. 
Sie scheute nicht, das Projekt beim Regierungspräsidenten in Lüneburg persönlich 
vorzustellen und zielstrebig durchzusetzten. 1971 wurde die Turnhalle eingeweiht. 
Danach erweiterte sich das Sportangebot enorm.  
 
Urzelle und Kern des TVE sind die Turner aller Altersklassen. Durch Friedchens 
Einsatz und Ansporn erzielten die Nachwuchsturner beachtliche Erfolge im Kunst-  
und Bodenturnen.  
 
Neben vielen Auszeichnungen und Medaillen erhielt sie 1977 die Goldene 
Ehrennadel vom Sportkreis Hannover-Land. 1985 wird ihr für ihr umfangreiches 
soziales und politisches Engagement das Bundesverdienstkreuz am Bande 
verliehen.  
 
1991 wurde sie vom damalige Ministerpräsidenten Gerhard Schröder für ihre 
Verdienste mit der Niedersächsischen Sportmedaille geehrt. 
 
Neben allen sportlichen Aspekten lag ihr die gelebte Gemeinschaft am Herzen. 
Warmherzigkeit, Fröhlichkeit und ihre offene Art auf Menschen zuzugehen, 
zeichneten sie aus. Stets hatte sie ein offenes Ohr für alle Menschen, die Hilfe 
benötigten. 
 
Unermüdlich setzte sie sich für die Belange des Turnvereins ein. 
Aus kleinsten Anfängen entwickelte sich ein Sportverein mit einem vielfältigen 
Sportangebot und zählte in kurzer Zeit  zu den größten im Ort. 
 
Zu dieser positiven Entwicklung hat sie mit ihrem unermüdlichen Einsatz beigetragen 
und ehrt ihr gesamtes Lebenswerk.  
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2010 

 
Durch einen Wasserschaden im Kindergarten steht der Bewegungsraum nicht mehr 
zur Verfügung. Nach vielen Anfragen z.B. Gemeindehaus, Feuerwehr, finden die 
Übungsstunden wieder im Kellerraum der Schule statt. 
 
Neuwahlen im Vorstand: 
 

1. Vorsitzender   Oliver Steenken 
2. Vorsitzender  Thorsten Kardolsky 
Pressewart ab 2009  Jan Beukenberg 

 
Wolfgang Kreysel kann die Leichtathletik-Gruppe in die Hände von Ilka Busche-
Holewa und Olaf Buchholz geben. Wolfgang Kreysel hat mit seiner Gruppe 
erfolgreich an vielen Veranstaltungen teilgenommen. Bei Crossläufen, Kreisbesten- 
Wettkämpfen, Hallensportfesten, City-Läufen, Mehrkampfveranstaltungen und 
Staffelläufen war er mit seiner Mannschaft immer auf den vorderen Plätzen und 
sogar Kreismeister. Ein schöner Erfolg seiner Arbeit.  
Ilka und Olaf bieten mit dem Waldbad einen Wiesenlauf an.  
Aus gesundheitlichen Gründen muss Irene Kreysel die Leitung der Yoga-Gruppe 
aufgeben. Ihre Nachfolgerin wird Silke Fritz.  
Die TVE-Jugend organisiert und begleitet bereits 15 Freizeiten nach Scharbeutz. 
 

2011 

 
In diesem Jahr feiert der TVE am 18.06. sein 50-jähriges Jubiläum mit einem großen 
Fest. Neben Musik und Aktionsangeboten präsentieren sich acht Sparten des 
Vereins. Eine Kaffeetafel, und viele kulinarische Stände ergänzen das Programm. Es 
werden einige der Gründungsmitglieder geehrt. Von damals 27 Gründungsdamen, 
zählt der Verein jetzt 570 Mitglieder. Was mit Gymnastik über Kinderturnen anfing hat 
sich auf 23 Sportangebote erweitert. Der Verein ist ein wichtiger Bestandteil des 
Dorfgemeinschaftslebens.  
 
Die Sparten des TVE können wieder den Bewegungsraum nutzen. Die Judosparte 
erfährt immer mehr Zulauf und gewinnt den Wanderpokal.  
Als Büro werden Räume der früheren Gemeindeverwaltung im Ratsweg gemietet.  
 

2012 

 

Ab März gibt eine neue Sparte, sie nennt sich "ZUM BAispiel, Rhythmus, Spaß & 
Bewegung" und wird von Jaqueline Müller geleitet. Rita Rebock steht dem Verein als 
Kassenwartin nicht mehr zur Verfügung. Der 1. Vorsitzende übernimmt die 
Buchführung. 
Thorsten Kardolsky wird zum Neujahrsempfang beim Bundespräsidenten 
eingeladen. Anerkennung und Lob wird ihm für den Einsatz als Jugendwart und hier 
besonders für die Organisation der Scharbeutz-Freizeiten zuteil.  
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2013 

 
Neuwahlen Jahreshauptversammlung : 
 

Kassenwartin:  Claudia Schmidt 
Mitgliedswartin: Janine Angermann 
Pressewartin: Silke v.d. Kammer 

 
Das Büro im Ratsweg kann zukünftig nicht mehr genutzt werden. Die Stadt möchte 
es verkaufen. Aufgrund der immer umfangreicheren Aktenordner stimmt die 
Versammlung der Anmietung eines Büros neben Dr. Stünkel, an der Ramlinger 
Straße zu. Zusätzlich wird noch eine Garage zur Lagerung von Material der 
Scharbeutz-Gruppe angemietet. Für die Mitglieder werden bestimmte Öffnungszeiten 
bekannt gegeben.  
Im August 2013 tritt der 1. Vorsitzende zurück und legt sein Amt sofort komplett 
nieder. 
Damit der Verein seine Geschäftsfähigkeit nicht verliert, wird vorerst ein Notvorstand 
gewählt. 
 

1. Vorsitzender:   Uwe Meyer 
2. Vorsitzender:  Thorsten Kardolsky 
Kassenwartin:  Claudia Schmidt 
Schriftführerin:  Sabine Müller 
Mitgliedswartin:  Janine Angermann 
Pressewartin:  Silke v. d. Kammer 

 
Ende September wird eine außerordentliche Mitgliederversammlung einberufen. 
Der Vorstand wird neu gewählt: 
 

1. Vorsitzender:   Uwe Meyer 
2. Vorsitzender:  Thorsten Kardolsky 
Kassenwartin:  Claudia Schmidt 
Schriftführerin:  Sabine Müller 
Mitgliedswartin:  Janine Angermann 
Jugendwart:   Til Warnecke 
Sportwartin:   Miriam Harre 
Frauen-/Seniorenwartin:  Dorothea Schaefer 

 
Die Aufgaben des neuen Vorstands sind sehr umfangreich.  
Er hat viel aufzuarbeiten zu ordnen, neu zu strukturieren.  
 
Die Anzahl der Mitglieder ist auf 590 gestiegen. 
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2014  

 
Neuwahlen Jahreshauptversammlung: 
 
  1. Vorsitzender:   Uwe Meyer 
  2. Vorsitzender:  Martin Schön 
  Kassenwartin:  Claudia Schmidt 
  Mitgliedswartin:  Janine Angermann 
  Schriftführerin:  Sabine Müller 
  Sportwartin:   Miriam Harre 
  Pressewartin:  Bettina Schön 
  Jugendwart:   Thorsten Kardolsky 
  Senioren/Frauenwartin: Dorothea Schaefer 
 
Der Vorstand ist wieder komplett. Die vorigen und auch jetzigen Vorstandsmitglieder 
haben viel Zeit in die Aufarbeitung der Vereinsarbeit investiert. Die TVE-Nachrichten 
sollen dreimal im Jahr erscheinen. Der TVE beteiligt sich an "Luthers Klönstübchen". 
Die teilnehmenden Vereine richten abwechselnd einmal im Monat ein Kaffeetrinken 
im Gemeinesaal der Kirche aus. 

 

2015 

 
Jahreshauptversammlung: 
Die Satzungsanpassung bzgl. Beibehaltung der Gemeinnützigkeit gem. Vorgabe 
Finanzamt wird beschlossen Der Bewegungsraum ist vom Schimmel befreit und 
kann wieder genutzt werden. Darüber sind alle froh.  
Die Scharbeutz-Freizeit feiert das 20. Jubiläum. 70 Kinder erleben mit 15 Betreuern 
ein besonderes Programm mit vielen Höhepunkten. Der Dank gilt allen 
ehrenamtlichen Helfern, besonders aber Thorsten Kardolsky für seine Leitung und 
sein Engagement. Für Thorsten ist es die letzte Scharbeutz-Fahrt, die er organisiert. 
Der Sand im Beach-Volleyballfeld wird abgetragen und neuer aufgefüllt.  

 

2016 

 
Neue Vorstandsmitglieder: 
 
  Mitgliedswartin:  Natalie Karau 
  Jugendwart:   Florian Baumöller 
 
Die anderen Vorstandsmitglieder werden wiedergewählt. 
Die von den Mitgliedern 2015 beschlossene Beitragserhöhung tritt ab 01.01.2016 in 
Kraft. Die letzte Beitragserhöhung wurde 2008 beschlossen.  
Senioren von 6,00 € auf  7,00 € 
Erwachsene von  6,50 € auf    8,00 € 
Familienbeitrag von 11,50 € auf  16,00 € 
Kinder von 3,00 € auf    3,50 € 
 
REHA-Sport, Rücken FIT, Qigong und Balance erweitern das Sportangebot.   
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Tischtennis und Leichtathletik nehmen an Punktspielen und Wettkämpfen teil. Beim 
Thema "Burgdorf bewegt sich" stellt sich unser Verein mit einer Darbietung der Judo-
Gruppe und der TVE-Jugend vor. 

 

2017 

 
Leonhard Hackel wird als neuer Mitgliedswart gewählt.  
 
In der Turnhalle werden die Duschen saniert. Die Arbeiten dauern länger als geplant 
und ziehen sich bis in den Herbst hinein. Der Sportbetrieb ist in dieser Zeit erheblich 
eingeschränkt, da auch die Turnhalle wegen Lagerung von Baumaterial zeitweise 
nicht zur Verfügung steht.  
 

2018 

 
Auf der JHV im März wird der gesamte Vorstand wiedergewählt: 
 
  1. Vorsitzender:   Uwe Meyer 
  2. Vorsitzender:  Martin Schön 
  Kassenwartin:  Claudia Schmidt 
  Mitgliedswart:  Leo Hackel 
  Schriftführerin:  Sabine Müller 
  Sportwartin:   Miriam Harre 
  Pressewartin:  Bettina Schön 
  Jugendwart:   Florian Baumöller 
  Senioren/Frauenwartin: Dorothea Schaefer 
 
Ab Juli übernimmt Christian Rockahr das Amt des Sportwarts. 


